

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En VALENCIA un mes... Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim. Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim. Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre... Ptas. 10,50

Número del día: 5 céntimos
Número atrasado: 15 céntimos

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVARES EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª y 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: una pta. la línea.
Esquelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración: Mar. 65

Asuntos del día

Hoy hemos de comenzar por una noticia satisfactoria para nuestros lectores: la huelga de Zaragoza ha quedado solucionada. En la madrugada de ayer, ya nuestro corresponsal recogía la impresión optimista de que se caminaba hacia una solución. Pero ayer tarde volvieron a llegar noticias poco lisonjeras, pues se atribuye a algunos obreros el deseo de continuar la huelga.

Por fortuna, la solución es un hecho. Patrones y obreros han estudiado unas bases que satisficieron por completo los intereses de unos y de otros, y esas bases han quedado firmadas.

Por esta parte, el gobierno habrá respirado. Es un motivo menos de preocupación; pero todavía quedan en pie otras huelgas, y principalmente la de Málaga, que es la más enredada en los presentes momentos.

Mucho celebraremos que la suerte acompañe al gobierno en sus gestiones conciliadoras, y que los elementos revolucionarios no puedan encontrar pretextos para promover los motines y disturbios que tan necesarios juzgan para su causa, bien sea con objeto de alterar seriamente el orden público, o para justificar la inversión de fondos recibidos del extranjero.

Este problema de las huelgas pone sobre el tapete otro, también de bastante trascendencia. Con motivo de los conflictos societarios, el gobierno tiene que recontar en las capitales las fuerzas de la Guardia civil, dejando abandonadas las poblaciones rurales.

Esto es una grave dificultad, porque en dichas poblaciones se suceden los robos y los crímenes, contando con la ninguna fuerza que pueda imponer el respeto de la ley.

El gobierno se ha capacitado de esto, y en los actuales momentos estudia la manera de que el cuerpo de guardia rural, que en la actualidad no es lo que debiera ser, cuente con una organización y una disciplina que pueda suplir el servicio que presta la Guardia civil.

De conseguir el Sr. Canalejas colocar a dicho cuerpo en condiciones de prestar un buen servicio, haría un gran bien; pero creemos que ello está todavía lejano, por las condiciones en que se desarrolla la vida en nuestros pueblos.

Estos días se había dicho que nuestras tropas habían ocupado la plaza de Arzila. El señor Canalejas se ha apresurado a desmentirlo, pero lo ha hecho en tales términos, que bien puede afirmarse que la citada plaza africana es ya nuestra.

Según el Sr. Canalejas, Arzila está virtualmente tomada, puesto que nuestros soldados se hallan a las puertas, casi, de la población, y aunque la ocupación de ella hoy ya no tendría la gravedad que hubiera tenido en otros tiempos, hay que declarar que el hecho no se ha consumado.

Además, estima el jefe del gobierno que no debe consumarse, porque sería un acto contrario a la política que España se propone seguir en Marruecos, respetando en sus puestos a las autoridades moras y acatando las instituciones y costumbres indígenas.

Después de estas explicaciones, no cabe dudar de que la plaza de Arzila, es nuestra.

La vida madrileña

Para LAS PROVINCIAS

Sigue el frío.—La mortalidad en Madrid.—El abandono de la población.—No hay servicios higiénicos.—¿Vuelven los consumos?—Los típicos festejos son tomados a broma.—Las luchas greco-romanas en la Ciudad Lineal.—Los teatros se preparan.—Suertes de contaduría.—Las tiples de primera.—La misma orientación.—Sietes y cines.—La clase media se aburre y se muere.

El tiempo continúa fresco, tanto, que por las noches hay que abrigarse. Durante el día el sol está velado por ligeras nebulillas, y constantemente sopla brisa ligera, que mece a los árboles dulcemente.

La sierra del Guadarrama se ve desde Madrid coronada de nubes, y a ratos envía sobre la Corte ráfagas de frío.

— 15 —

JAVIER DE MONTEPIN

Las tragedias de París

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

(CONTINUACIÓN)

—¡Oh, lo siento—replicó Roberto, y os suplico que seáis indulgentes con una falta involuntaria. Sin duda mi presencia inesperada, al reavivar en vuestra memoria los recuerdos del pasado, ha sido causa de vuestro insomnio... No, no es eso... Lo que me preocupa y turba es vuestra marcha, vuestros proyectos, vuestras esperanzas de fortuna...—Será quizá que no os conviene darme el apoyo que solicitaba de vos cerca del cónsul francés en Australia? Si así fuese, retiraría presurosamente una petición indiscreta.

—Por el contrario, estoy absolutamente y para todo a vuestra disposición, si es que perseveráis... La causa de mi inquietud es vuestro viaje.

—¿Cómo?—Desgraciadamente no puedo participar de la confianza, en cierto modo supersticiosa, que manifestabais ayer... Contáis con un resultado espléndido, que me parece, cuando menos, dudoso... Peligrosa es la empresa, y el éxito problemático... Los sueños del país del oro no son sino verdaderas ilusiones. Por un dichoso aventurero cuya audacia, ayudada por la casualidad, consiguió el objeto deseado, cuántos no se ven encallar lamentablemente! ¡Si fueseis vos del número de éstos!...

—Me parece haberos dicho que, en caso de mal éxito, moriría, de cualquier modo.

—¡Sí, me lo habéis dicho!... ¡La muerte!—Tal es el desenlace sencillo y lógico de un drama pesado y demasiado largo... es el reposo después de la fatiga. ¿No creéis que habré ganado ese reposo?

—¿Y pensáis que podré contemplar sin horror, sin un pesar profundo, este siniestro desenlace? ¡Sois el hijo de mi más querido amigo, y desde que os conozco siento por vos un aprecio, una simpatía, un afecto verdaderamente paternales!

—¡Ah!—exclamó el joven con vehemencia;—¡he ahí unas palabras que no olvidaré jamás! Vivirán en mi corazón reconocido todo lo que este viva. Doblaron las fuerzas de que he de necesitar allá abajo para triunfar de tantos obstáculos. Lucharé con todo mi poder, creído, y, si soy vencido, es que nadie en el mundo, en mi lugar, hubiera salido vencedor. —Digamos la verdad: vais a probar la suerte y a jugaros la vida.

¿Influirá este cambio de tiempo en la terrible mortalidad que se registra en Madrid? Desde luego puede afirmarse que no, pues en Suiza, donde han caído varias nevadas este verano; en Francia, donde se registran temperaturas invernales; en Alemania, donde el termómetro ha llegado a señalar nueve grados en el presente estío, hubiesen aumentado de una manera horrible las estadísticas de mortalidad.

El abandono total en que se encuentra la capital de España, en lo que se refiere a servicios municipales, es el origen del aumento de la mortalidad. Las alcantarillas, casi destruidas y sin que sean arrojadas a ellas agua y desinfectantes, despiden gases deletéreos; el aire levanta nubes de polvo de yeso en los alrededores de la población; las calles están sucias y casi destruidas; los mercaderes venden los artículos en mal estado para el consumo...

Cada individuo hace lo que le da la gana en lo que se refiere a higiene pública, y solamente se conoce que hay Ayuntamiento en que los recaudadores cobran buenas pesetas por impuesto de inquilinato, por toldos y otras muchas gabelas.

Ahora se dice que, en vista de la tristísima situación en que se encuentra el Ayuntamiento y de ser el alcalde opuesto al impuesto de inquilinato, va a restablecerse el impuesto de consumos, aunque con otro nombre y percibiéndose en forma distinta a como se hacía anteriormente, para que no se, enfaden los que hicieron la campaña que ha ocasionado la ruina de las Corporaciones municipales.

Los titulados festejos continúan en medio de la indiferencia general de la población y entre las bromas de los vecinos de los barrios donde se celebran.

Los guasones se entretienen con cabalgatas y concursos y los organizadores de dichos festejos se dan bombos a diestro. Así todos están contentos.

El espectáculo de las luchas greco-romanas en la Ciudad Lineal, ha estado a punto de terminarse a trompazos, porque uno de los combatientes lanzó al otro sobre los espectadores.

Parte del público promovió un escándalo mayúsculo y arrojó sillas al escenario. ¡Y algunos llamaban salvajes a los partidarios de las corridas de toros...

Los empresarios de teatros empiezan a publicar en los diarios sueltos de contaduría, anunciando la próxima temporada. Por cierto que algunos no recomiendan las condiciones artísticas de las tiples contratadas, sino que dicen: «Hay en la compañía veinte mujeres de primera».

Luego resulta que son de segunda y el público, chasqueado, se va a los cines y deja al empresario que se arruine.

Hasta ahora no se anuncia nada nuevo. Para primeros de septiembre abrirán las puertas al público Apolo, Eslava, el Cómico, el Gran Teatro... todos lo mismo que cerraron, con pequeñas diferencias en las compañías y la misma orientación.

A Eslava quiere hacer competencia en las operetas vienesas traducidas el Gran Teatro, que anuncia La alegre Polonia, arreglada por el maestro Vives.

De la Zarzuela, cuyas obras no están adelantadas, ya se dice que se representará un arreglo de El barbero de Sevilla. Lo mismo que se hizo en Eslava la anterior temporada con escaso éxito. Pero aquí gusta dar dos ó tres golpes a la misma obra.

A los salones les ha pasado algo semejante a lo que a los teatros. Los espectáculos de variedades son casi iguales en todos ellos y la competencia, por el número extraordinario de salones y cines que han funcionado el verano, ha dado al traste con varias empresas. Ya se han cerrado algunos de ellos y otros llevan una vida lánguida.

Los jardines del Buen Retiro no han hecho tampoco buena temporada, por el frío que se ha sentido por las noches. Habrá sido este otro mal negocio para el Ayuntamiento.

Madrid es la única capital de Europa que ha pasado el verano sin teatros y sin espectáculos artísticos.

Hasta en Lisboa han funcionado compañías de opereta y de comedia y se han dado conciertos.

Aquí, el que ha querido pasar el rato, ha tenido que divertirse viendo a los empleados de última categoría del Ayuntamiento disfrazados con trajes de percalina en las cabalgatas, emborrachándose en las verbenas ó en un cine ó salóncito.

condé de Loc-Earn, ha de ser forzosamente aceptable.

—Lo es, os lo afirmo—replicó el señor d'Auberive, que, a su pesar, se turbaba algo al ver acercarse el momento decisivo.—Y aceptándolo—añadió—haréis una acción buena, porque haréis también más suaves y dulces los últimos años de un anciano que os ama.

—¿Se trata de vos?—preguntó vivamente Roberto.

—Sí, y vais a ver cómo. Mi mano derecha está parálitica; no puedo escribir. Mis ojos, debilitados, se nublan cuando tengo la imprudencia de fatigarlos con la lectura algo extensa. Esta doble impotencia me obliga a desconfiar de una manera absoluta los negocios más importantes. Los grandes dominios que poseo se hallan en manos de intendentes y administradores, que obran por sí, sin tener a quién dar cuenta: semejante estado de cosas puede, si no comprometer mi fortuna, favorecer al menos el despilfarro y las malversaciones. Mi hijo, si Dios me hubiese concedido la gracia de darme, habría hecho por mí lo que no puedo; sería mi secretario y mi lector, inspeccionaría la administración de mis bienes, cobraría mis rentas, se entendería con mis banqueros y agentes de cambio, llevaría a efecto mis imposiciones, vendría, en fin, a ser mi brazo derecho, mi pensamiento, mi voluntad, un otro yo...

Pues bien, señor conde, ¿queréis ser para mí lo que sería mi hijo? ¡Oh! ¡Os ruego, os suplico—añadió el anciano con voz temblorosa por la emoción—que no lo rehuséis!

Roberto se había levantado. Tomó la mano libre del señor d'Auberive y la estrechó entre las suyas, que temblaban, de emoción sin duda.

—¿Y por qué había de rehusar?—observó con sencillez.—Lo que me hacéis el honor de ofrecermos es una prueba de confianza digna de vos y de mí. Acepto.

—¿No sabéis cuán dichoso me hacéis!—exclamó el anciano con alegre exaltación.—¡ya sois

La clase media española se muere de hambre y de tedio. La de Madrid, abandonada de las clases altas, que pasa el verano en el extranjero ó en las playas del Norte; de los go-bernantes que dedican el tiempo al estudio de huelgas y adopción de medidas de orden público, y de los concejales que pasan la vida en minucias que solo a ellos interesan, no ha tenido diversiones estivales y ha entregado muchas vidas, que figuran en las estadísticas lúgubres, por el abandono de los servicios higiénicos.

Y todavía hay alcaldes que se atreven a hablar de Trouville y de Interlaken al tratar del verano en Madrid! ¡Habría leído su excelencia las últimas estadísticas de mortalidad en la capital de España?

Pero a algunos les conviene mantener las leyendas en el espíritu inculto del pueblo para engañarlo con más facilidad.

EL BACHILLER CARRASCO Madrid 19 agosto de 1912.

INTERMEZZO

¡Ese cinematógrafo!

¿A que va a resultar ahora que después de hablar los médicos y los moralistas y los poetas y los prosistas contra el cine, éste va a resultar una cosa digna de que le otorguen el premio de virtud y las palmas académicas de París?

Por lo menos, un autor dramático francés, Enrique Lavedan (cuyo que es, a veces, un tanto verídico), no rechaza del todo la cinematografía (ya que)

Estos días, que un diario de París está publicando estos días, las opiniones de los autores dramáticos, acerca del cine.

Y esta opinión de un dramaturgo de nombre, es bien significativa; sobre todo para sus colegas.

Por lo demás, Lavedan no cree que esta especie de sintonía mágica a gran velocidad, pueda hacer mucho daño al teatro.

Si caso, podrá perjudicarlo de momento. Y esto aún sería una ventaja.

Porque así producirá un fuerte sacudimiento al arte dramático y le obligará a dignificarse, a elevarse de nuevo y dejar de ser una simple especulación hablada, como va siendo hoy día.

NOTAS AFRICANAS

La bahía de Benzú

El entusiasta africanista D. Tomás Maestre, que actualmente se halla recorriendo nuestras posesiones del otro lado del Estrecho, está escribiendo artículos muy interesantes, los cuales ven la luz pública en varios periódicos de Madrid, en los que se destruye la falsa especie de que los terrenos ocupados por España no merecen los sacrificios que está haciendo la patria.

El Sr. Maestre, describiendo su viaje de Ceuta a la bahía de Benzú, dice:

«El viaje fué delicioso...! A un lado el mar, al otro la serranía brava con cantiles cortados a pico, que se alzan gigantes. El agua se filtra goteando por las quebrañas del desmonte, y forma arroyuelos que bajan a saltos hasta la cuneta. De trecho en trecho rásase la cortina de piedra y asómase a la luz valles como paraísos, compactos vergeles de árboles frutales, de flores, de jaramines, de palmas, bobalicones almocornos que sacuden medrosas sus hirsutas gudejas. Y allá, detrás de las verdes cañadas, sombreadas de higueras, de almendros, de granados, de chumberas y pitas, divisanse onduladas y suaves colinas, cubiertas de sábanas de oro y de manto de esmeralda, de prietas rastrojeras y de altos mazailes que azulean de intenso verdor, y entre lindes y lindes, el seto vivo trazando en la tierra rayas de esperanza».

Y mi corazón busca ansioso a nuestros pobres labriegos de Castilla, a los infelices terratenientes de la Alcarria, a los cenochos, fuertes y sobrios campesinos del Levante seco. Y mirando

el hijo de la casa! ¡Me parece que he encontrado a vuestro padre; a mi Tristán bien amado, que va a revivir en vos! ¡No nos separemos ya! Habitaréis uno de los pabellones del hotel, donde estaréis del todo independiente. Los criados os obedecerán como a mí mismo. Voy a ordenar que os preparen vuestra habitación sin perder momento. Quiero que durmáis ya aquí esta noche.

—Nada nos apura—dijo Roberto sonriendo.—Permitidme, amigo mío; urge mucho; desgraciadamente saber que vivís ya a mi lado. ¡Ah! ¡No veré vuestra habitación! ¡Maldita parálisis! ¡Sin ella, estaría verde aún, a pesar de mi setenta y dos años cumplidos, y dispuesto a batirme, como en otro tiempo, en nuestra santa y noble Vendée, por Dios y por el Rey!

—Los ojos del señor d'Auberive despedían chispas. Su entusiasmo realzaba el carácter de su hermoso rostro pálido, coronado de blancos cabellos.

—Un fuerte dolor le recordó bruscamente que entre las prescripciones de su médico figuraba en primera línea la calma más absoluta.

—Ahora mismo—prosiguió—mi ayuda de cámara os llevará a visitar vuestra nueva vivienda. Si no me engaña la memoria, el mueblaje es de buen estilo; creo que os agrada. En caso contrario, daréis vuestras órdenes a mi tapicero, que irá a buscar al momento.

—Sois mil veces bueno; pero vuestra previsión es inútil—respondió Roberto con melancólica entonación,—me encontraré bien en todas partes; ya conozco mi vida; sabéis que no estoy acostumbrado al lujo.

—Pues es necesario acostumbrarse, partidiez!—exclamó el anciano.—No sé que haya algo de demasiado rico ni bello para un conde de Loc-Earn! Sois, hijo mío, de una raza de grandes señores... no lo olvidéis.

—Raza bien decidida—dijo el joven sonriendo tristemente.

—Por falta de fortuna, es verdad; pero ¿qué importa? ¡Gracias a Dios, no es la fortuna lo

do extasiado aquellos borbotones de exuberante vida que se escapan por las mallas de la ríspida y abrupta barrera, digo:—¡Trabajadores de los campos de España, venid! ¡No vayáis a América, no vayáis a la Argelia! ¡Estas tierras rojas y negras, caldeadas por el sol africano, regadas por mil riachuelos y fuentes, os brindan la dicha, os brindan el bienestar, os brindan la riqueza! ¡Aquí se da el trigo, se da el maíz, se dan las verduras y las legumbres, se dan los frutos tan dulces como la miel! ¡Y la luz al astro del día, preparad por el nudoso y escalonado tronco de la palmera, y colgarás tus racimos de ópalos junto a las uvas de dátiles riquísimos de la sultana de Berbería...!

¡Llegamos al punto de parada, a la bahía de Benzú... En la playa, un grupo pintoresco de quince ó veinte hombres, la mitad moros y la mitad cristianos, trabajadores de la vía, formaban un corro animado. Un español, sentado en la arena, rasgueaba en la guitarra el tango. Los demás hacían palmas a compás. Y en medio del corro, recogida la parda chilaba, zapateaba airoso un kabileño joven, repitiendo a cada ondulación de su cuerpo mimbrelol— ¡Tontona, tontona...! ¡Claro! ¡La guitarra es el alma de las dos razas hermanas, y hablando con la guitarra se entienden en seguida españoles y moros.

¡La bahía de Benzú! ¡Sobrerbio panorama...! El comandante Maldonado, el capitán Villegas y yo nos adelantamos a los demás, y nos fuimos al Benzú moro... ¡Qué vejatación, Dios mío! ¡Qué tierra tan profílica! ¡Cuánta agua por todas partes, bajando triscadora de peña en peña, perdiéndose en misteriosas grutas...! ¡Si mi «campesinos» de Murcia y de Alicante, siempre muertos de sed, cogieran estos campos...! Y allá arriba, coronando los estrechos valles, las tortuosas y angostas cañadas, alza su cabeza majestuosa Beluneus, el codo más avanzado al mar de Yebel-Musa, gigante cortina de caliza litográfica, como queriendo cerrar el paso al invasor que intente profanar el misterio en que vive la rica y brava tribu de Anjera. Esta es la canchera de la cual arranca la piedra para formar las escoleras y los espigones de la empresa constructora del puerto de Ceuta.

Toda esta parte de la costa será con el tiempo el sitio de esparcimiento y de verano del vecindario de Ceuta. Tan fresco es su ambiente, tan puro su aire, tan cristalinas sus aguas y tan hermosos sus jardines».

POR LA SALUD PUBLICA

Las sofisticaciones

En el mismo número de Las Provincias en que se publica mi escrito sobre El Hielo, aparece otro del Sr. Albiach, presidente del Sindicato Gremial, contestando a un sueldo de este periódico, muy lógico por cierto, sobre el mismo tema, y como parece que la contestación citada se refiere a mí, voy a decir sobre la misma cuatro palabras.

Dice el Sr. Albiach que si las inspecciones sanitarias se llevasen con todo el rigorismo que el asunto merece, la vida de los comerciantes se haría imposible. Para evitarlo, propone que los reconocimientos se efectúen en los centros productores de la capital y para los productos forasteros en las estaciones sanitarias.

En un punto estamos de acuerdo, mi buen amigo el presidente del Sindicato Gremial; y yo: en que las inspecciones sanitarias deben llevarse con el rigorismo que el asunto merece.

Por lo demás, ni puedo estar de acuerdo con lo que el Sr. Albiach dice ni él mismo puede tampoco estar conforme con sus sentimientos. Veamos el por qué.

Las sofisticaciones de los productos alimenticios pueden hacerse en los centros productores; pero también pueden hacerse en los establecimientos donde se venden al por menor.

La inspección debe buscar el fraude arriba y abajo; en la fábrica, en el almacén y en la tienda, y así lo vienen realizando los nuevos inspectores técnicos, a fin de evitar que el público sea engañado.

No sé por qué el Sr. Albiach considera incompatibles las inspecciones sanitarias con la vida moderna, cuando precisamente es todo lo contrario. Lo que la vida moderna reclama—y es lo que se hace con todos los países cultos—está en perfecta armonía en lo que el personal técnico practica en Valencia, redoblar la vigilancia en los grandes y en los pequeños centros mercantiles, para garantizar los intereses y la salud de los consumidores, que no es un grano de anís.

Además, como a los buenos pagadores no les duelen prendas, los vendedores de buena fé no solo no deben molestarse por las visitas de los inspectores sanitarios, sino que, por el contrario, deben complacerles, puesto que no haciendo distinción, los que les hacen la competencia en precios por vender productos adulterados, sufrirán ó de-

que engendra nobleza! ¡Ah, si se pudiera comprar, de cuántas gentes sé yo que le pagarían al precio que se les vendiese! Y puesto que se trata del vil metal (como lo llaman los poetas, y os aseguro que tienen razón), hablemos de la cifra de la indemnización que me permitiréis que os ofrezca.

—¿Para qué?—

—¿Cómo para qué!—exclamó el señor d'Auberive.

—Sí; cualquiera que esa cifra sea, excederá ciertamente, y con mucho, mi ambición.

El anciano, sin tener en cuenta esta observación, sin aparentar siquiera haberla oído, prosiguió:

—Desde luego, y como honorarios fijos, doce mil francos; es bastante.

—Es mucho; es demasiado.

—Y además el dos por ciento de los productos de mis propiedades del Maine y de Anjou, donde tengo docientos mil libras de rentas, que aumentaréis sin duda alguna.

—¿Pero, señor!...

—Ni una palabra más. Ya está dicho—interrumpió el señor d'Auberive,—abrid esa gaveta y tomad seis billetes de Banco de 5 mil francos.

—¿Helos aquí; ¿dónde los pongo?—

—En vuestro bolsillo; eso es a cuenta de vuestros emolumentos del año.

—No, no... no acepto.

—¿Rehusáis? Pues bien, en ese caso los echo al fuego—dijo el anciano.

Lo hubiera hecho como decía. Roberto cedió naturalmente.

Aquella misma tarde quedaba instalado en el lujoso pabellón del hotel d'Auberive, con el título y las funciones de secretario, lector y administrador general.

XVI

ben sufrir el consiguiente castigo, lo cual constituía una garantía para aquellos.

En un punto esencialmente discrepa Valencia de otras poblaciones, donde los reconocimientos de productos alimenticios, se efectúan con tanta rigurosidad como aquí, en el castigo.

Allí los sofisticadores son severamente castigados, y sus nombres se publican en los periódicos locales y en un cuadro colocado a la puerta del Laboratorio químico, sin que valgan influencias políticas ni de ninguna otra clase.

Aquí el castigo suele aproximarse muchas veces a cero ó llega al cero mismo, porque nunca faltan concejales complacientes ó amigos indiscretos, que hacen que la ley sea burlada.

El Sr. Albiach, que es una persona correctísima y justa, debe comprenderlo así, y él, con sus dignísimos compañeros de Junta, han de suplir la deficiencia, apatía y pasividad de nuestro Ayuntamiento, cooperando a llevar a la piqueta a los comerciantes ó industriales sofisticadores, y ayudando a los inspectores sanitarios, dándoles cuantas facilidades necesiten para el mejor desempeño de su cometido.

Confío en que así se hará, si no por deferencia a mis indicaciones, por respeto y consideración a la salud pública, que es la suprema ley de los pueblos.

LUIS GIL SUMBIELA

La conversación diaria Habla Canalejas (Por telegrama)

Madrid 20, a las 8 25 noche.

Esta mañana recibí el Sr. Canalejas a los periodistas, y no hizo las siguientes manifestaciones:

«Rogué esta mañana al gobernador civil de Zaragoza que asistiese a una conferencia conmigo, y me manifestó que le perdonase, pues en aquellos momentos estaba presidiendo una reunión de patronos y obreros.

En nuestra legación en Tángar se ha recibido un telegrama del Sr. Fernández Silvestre, contestando al que se le puso, preguntándole detalles del ocurrido en Arzila. El Sr. Fernández Silvestre dice en su telegrama:

«Como nuestros soldados ocupan, desde hace nueve meses, posiciones cercanas a Arzila, realizan allí su aprovisionamiento. Hace unos días, en lugar de ir un grupo, fué una compañía, que pernoctó en aquella plaza, pero sin levantar protestas, ni del mismo Raisulá».

Esto es todo; pero lo que ocurre es que los franceses están a la que salta, y no perdonan ocasión de crearlos dificultades.

El general Sr. García Aldave ha telegrafiado confirmando la noticia de haber ocurrido un pequeño tumulto, con motivo del pago de los jornales a los obreros moros. El general señor Herreros impuso para el pago un turno riguroso, y quedó solucionado el conflicto, sin que ocurriesen colisiones. En el destajo donde ocurrió el tumulto, trabajan 900 moros.

En Melilla y Ceuta reina tranquilidad.

Conferencié con el Sr. García Prieto, quien me dijo que había recibido un telegrama de Tángar.

De la huelga de Málaga no tenemos ninguna noticia nueva.

En Alcoy ha estallado una pequeña huelguita, sin importancia.

Me visitó el Sr. Burguete, que saldrá esta tarde para Galicia con su familia. También me visitó el señor conde de Romanones, y le invité a almorzar.

El Rey ha mostrado propósitos de presidir los funerales que se celebrarán en Bermeo por las almas de las víctimas de la galerna.

Mañana marchará el ministro de Marina a San Sebastián, para acompañar a Su Majestad a Bilbao, donde asistirá a las regatas, que comenzarán el día 24.

Antes de comenzar el Consejo de ministros conversó el Sr. Canalejas con los periodistas. Nos dijo que el gobernador civil de Zaragoza acababa de transmitirle la agradable noticia de haber quedado terminada la huelga, acordando conceder un plazo de 48 horas para el nombramiento del tribunal arbitral que ha de fijar las horas de la jornada del tratado. Este tribunal, compuesto de patronos y obreros, será presidido por el alcalde.

Dijo también que había conferenciado con el Sr. García Prieto, quien le manifestó que había recibido la visita de M. Geoffroy para presentarle a un nuevo consejero de la embajada.

Añadió que las negociaciones marchan por buen camino, que no se tropieza con ninguna dificultad, que las relaciones entre España y Francia son cordiales y que mañana llegará a París M. Poincaré y se dará un avance al Tratado, pudiendo ocurrir que éste quede firmado dentro de dos ó tres días.

que engendra nobleza! ¡Ah, si se pudiera comprar, de cuántas gentes sé yo que le pagarían al precio que se les vendiese! Y puesto que se trata del vil metal (como lo llaman los poetas, y os aseguro que tienen razón), hablemos de la cifra de la indemnización que me permitiréis que os ofrezca.

—¿Para qué?—

—¿Cómo para qué!—exclamó el señor d'Auberive.

—Sí; cualquiera que esa cifra sea, excederá ciertamente, y con mucho, mi ambición.

El anciano, sin tener en cuenta esta observación, sin aparentar siquiera haberla oído, prosiguió:

—Desde luego, y como honorarios fijos, doce mil francos; es bastante.

duce una baja presión, tiene que corresponder inmediatamente en otro punto su alza.

Así se sabe que al mal tiempo en Islandia corresponde un buen día en las Azores, y viceversa; y la misma correlación existe entre la India y América del Sur.

Si se clasifican, pues, estas diferencias de condiciones atmosféricas, partiendo de las más típicas —Bombay en la India, y Córdoba en la América del Sur— será posible trazar una especie de frontera que sirva de demarcación a las dos grandes zonas donde las variaciones de la presión atmosférica se han equilibrado, por decirlo así.

Existe, además, una fuente de observaciones, susceptible de facilitar la predicción del tiempo: es el sol.

Una teoría reciente quiere, no sin razón, establecer una relación fija entre el tiempo y las manchas solares.

El Dr. Lockyer, que, como se ve, razona sus opiniones, y es, además, muy respetado por el puesto que ocupa al frente del Observatorio de South Kensington, de Londres, ha consultado su mapas de presiones, y predice para septiembre una época calurosa.

Ahora habrá una ó dos semanas de lluvias; pero como también está demostrado en el equilibrio atmosférico que a dos meses seguidos de presiones elevadas, y se da el caso de que en julio y agosto la depresión del barómetro es constante, resulta que, transcurrida que sea esa semana, á lo sumo dos semanas de lluvia, surgirá un mes de septiembre caluroso, con todos los rigores estacionales.

[Felices los veraneantes tardíos!]

ESCOPELAS MARCA JABALI

Armas extranjeras y municiones de todas clases. Artículos de viaje y para todos los sports. GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

EDUARDO SCHILLING, S. en C.—PAZ, 13

VALENCIA

Ayer tuvimos uno de los peores días del actual verano. Nos habíamos acostumbrado ya al delicioso fresco que llegó á preocupar á los meteorólogos, cuando de pronto nos hemos encontrado en un día capaz de borrar toda impresión agradable.

Durante todo el día de ayer sopló un fortísimo y cálido viento Poniente. No se podía caminar por las calles ni estar al aire libre; solo el rincón más escondido de la casa consolaba un poco. Y este viento persistió hasta las cuatro de la tarde, hora en que comenzó á soplar tramontana, que á poco se convirtió en un Levante agradable.

Para los labradores el Poniente de ayer será poco beneficioso, y el agua roja que venía por las acequias no aliviará gran cosa á sus cosechas pendientes, de reproducirse los temidos Pontientes.

Ayer tarde, á las cinco y media, se verificó la recepción oficial de cinco grúas eléctricas, instaladas por la casa Siemens, en el Puerto. Al acto concurrieron el ingeniero-jefe de Obras públicas Sr. Dicenta, el ingeniero-director de Obras del Puerto Sr. Fuster, los ingenieros auxiliares Sres. Vilar y Sanz y el encargado de las expresadas grúas Sr. García Dutrás (don Juan Bautista).

Los aparatos funcionaron perfectamente, recibiendo el Sr. Fuster muchas felicitaciones por la importante mejora que esas grúas significan para el puerto.

Ayer por la tarde se procedió á sacar el molde del último monolito que se colocó en el muelle de Levante.

El Ayuntamiento de Sueca ingresó ayer en la caja de la Diputación provincial 2.500 pesetas por contingente; Riola, 500; Puebla de San Miguel, 208'75 Polifán, 1.000; Alpuente, 1.006; Adzaneta, 125, y Masanasa, 500.

El alcalde de Cullera, nuestro particular y querido amigo D. Francisco Brú, ha dado á la publicidad, en forma de folleto, el estado demostrativo de los ingresos y pagos realizados por la caja municipal durante el primer semestre del corriente año.

Si el Sr. Brú no tuviese demostrado que es un modelo de alcaldes honrados, bastaría el acto que acaba de realizar para merecer tal título.

Con la novedad introducida podrá el vecindario de Cullera saber trimestralmente el estado de fondos y conocer al detalle todo, absolutamente todos los gastos é ingresos, cuyos justificantes ofrece también el Sr. Brú á quien los solicite.

Reciba nuestro sincero y más entusiasta aplauso el Sr. Brú.

En el despacho del señor gobernador se reunió la Junta de Protección á la Infancia, acordándose aprobar, en cuanto no perjudique los intereses que legalmente le corresponde percibir á dicha entidad, la recaudación del impuesto del 5 por 100 correspondiente á julio último, importante 4.244'03 pesetas.

Asimismo se aprobó la relación de los servicios prestados de su cuenta por las Asociaciones con ella concertadas, de la que resulta que en el pasado mes fueron asistidos en la Valencia de Caridad 86 niños, 17 madres lactando y ocho madres indigentes, importando 111 pesetas; que se han pagado por lactancias

y botes de leche, 159'75 pesetas; por reintegro de familias pobres á puntos de su procedencia, 150'20 pesetas; que en la Protectora de los Niños fueron admitidos cinco asilados, importando 155 pesetas, y 23 en el de San Eugenio, por 483'60.

Por último se aprobó la relación de ingresos y gastos, elevándola á la superioridad, y se cambiaron impresiones sobre los conciertos celebrados con la Hacienda y el Ayuntamiento con las empresas de espectáculos.

—Bazar Giner.—Única casa que vende los discos y aparatos de la Compañía Francesa del Gramophone con el 10 por 100 de descuento del precio de catálogo. Remesas semanales de las últimas novedades.

—Se ha publicado y hemos recibido el número 1.663 del Boletín Oficial del arzobispado de Valencia, que contiene los trabajos que se indican en el siguiente sumario:

—Contra el proyecto de ley de Asociaciones.—Seminario Conciliar Central, Edicto.—Reglas sobre federación de las obras católico-sociales.—Congreso Nacional de Música Sagrada.—Muerte edificante y retractación de un sacerdote renegado.

—La Revista Valenciana de Ciencias Médicas continúa su publicación dirigida por el doctor D. Faustino Barberá. En el último número da minuciosos detalles acerca de la composición química de las aguas medicinales de Montanejos en un trabajo del Dr. D. Joaquín Tuixans, médico-director de dicho balneario. También leemos en dicho número un estudio del profesor granadino D. Velázquez de Castro sobre la técnica de la terapéutica por el radio y concienzudos estudios bibliográficos por el doctor D. Vicente Guillén y Marco.

—Constituye constante preocupación de las madres la alimentación de los niños después de su destete. Nada más indicado que el uso de la Carne Líquida del Dr. Valdés García, de Montevideo, para fortalecerles sin fatigar su estómago.

—Curación extremofino Grains de Vals.—AVENTADORAS Á MANO, trilladoras de arroz, trigo y cebada, y machacadoras de paja. Domingo Gómez, camino de Barcelona, 20.

—Urbertura de Uvilla, Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Fídase Memoria y gulas. Se remiten gratis.

—Visite usted, vale la pena, la trastienda de la casa Crumiere. Saldos de gemelos, lentes, juguetería, á precios increíbles. En el entresuelo, la sala de Gramófonos, la mejor surtida. Sobre catálogo Odeón, 30 por 100 de descuento.

—TEJA PLANA, 40 por 100 más barata que las similares, calidad garantizada. AZULEJOS VALLDECABRES, 22, Félix Picueta, de 9 á 1.

Crónica RELIGIOSA

En los Santos Juanes, el Pilar, San Andrés, San Martín, San Esteban y el Milagro, continúan los novenarios en honor de la Asunción de la Santísima Virgen.

Noticias MILITARES

Ayer visitó al capitán general, señor conde del Serrallo, el alcalde Sr. Ibáñez, para enterarle de ciertas obras que piensa realizar en la Cárcel-Modelo el Ayuntamiento, en beneficio de las fuerzas que allí dan la guarda.

—Han sido ascendidos en propuesta extraordinaria los segundos tenientes D. Pedro Real, D. Luis Algar, D. Juan Chicote y D. Casimiro Navarro.

—Han sido declarados inútiles para el servicio, los individuos de esta región Francisco Sánchez Martínez, José Castillo Capicoll, Angel Picazo Fernández, Antonio González López, Jaime Boigues Más, Jesús Pastor Sarró, Antonio Gómez Fernández, Francisco García Roca, Fernando Jorero Mestre y Vicente Armengol Alent.

—Al comandante de infantería D. Pedro Martí Beneito y al teniente D. Francisco Ibáñez García, les ha sido concedido el retiro para esta región.

—Les ha sido concedida la permuta de varias cruces del Mérito Militar, por otras de la misma orden y distintivo, á los tenientes de la Guardia civil de infantería y de reserva, respectivamente, D. José Contreras, D. Juan Jaén y D. Claudio Hernández.

—En el gobierno militar se interesa la presentación de Rafael Pedrós Arboles, José Puig Faus, Domingo Gómez Rodríguez, Luis Millet Fraguast, José Reverte Ayxeres, Angela Cervera Estela, Mariano Figuerola María, Engracia Andrés Ruiz, Cayetano Aparicio Trilles, Antonio Segura Sabater, Juan Aguiló Bayo, Juan Cabrera Abellán, Camilla Bat Chordá, Vicente Cabanes Rodríguez y Desamparados Arenar Cubero.

—Ha aquí el servicio de plaza para hoy: Juez de guardia: Coronel D. Mateo Hernández.

Parada: Cuerpos de la guarnición. Jefe de día: Comandante de Otumba D. Dámaso Ferris Ibáñez.

Imaginería: Comandante del 11.º montado D. Enrique Costa Font.

Presidente de la Junta de provisiones: Teniente coronel de Tetuán D. Juan García Gregó.

Visita de Hospital: Segundo capitán de Otumba.

Reconocimiento de provisiones: Cuarto capitán de Victoria Eugenia. Vigilancia especial: Dos sargentos de Tetuán. Escoltas y ordenanzas: Victoria Eugenia.

TRIBUNALES

Ayer informó el letrado Sr. Llagaria en dos apelaciones de unos autos de procesamiento dictados por el juzgado de Enguera, en causas sobre desacato y doblodobediencia.

—Ayer visitó el señor presidente en vacaciones de esta Audiencia Sr. Escribano Roca, nuestro distinguido amigo el presidente de Sala de la Audiencia de Madrid, D. Francisco Vasco Vasco.

Notas ARTÍSTICAS

Hoy sale para Las Palmas, en el vapor «Balmes», la notable pianista Luísta Reig, acompañada de su señora madre.

La inteligente y espiritual artista parte para la Gran Canaria á fijar su residencia, en donde los cultos insulares podrán admirar las prodigiosas habilidades de la joven intérprete musical.

Luísta Reig deja un grato y profundo recuerdo en cuantos hemos tenido la fortuna de apreciar sus dotes de ejecutante. Discípula predilecta del maestro Fenella, cultivó con tanto entusiasmo el arte del piano, que en muy poco tiempo completó todos sus cursos. El inspirado maestro instruyó el sensible espíritu de su hábil alumna, haciendo de ésta, no el virtuoso intérprete todo mecanismo y agilidad, sino la artista todo sentimiento y pasión.

Desearnos feliz viaje á la joven Luísta y á su madre, y que sean prósperos sus triunfos en nuestras islas del Atlántico.

Noticias del Ayuntamiento

Comisiones. Ayer se reunieron las que declinamos á continuación, tomando los acuerdos siguientes: Ensayos: Conceder licencias para realizar obras y practicar canalizaciones en las calles de la Estrella y Gran-Via, y aprobar el proyecto de urbanización de la calle de Arrancapinos.

Fomento del Turismo: Convocar para la confección de una Guía de Valencia, con sujeción á las bases que se harán públicas en cuanto las apruebe el Ayuntamiento.

Para un expediente. En sustitución del Sr. Casanova, ha sido designado el Sr. Alcón para instruir, con el Sr. Marco Miranda, el expediente ya sabido al Sr. Suárez.

Pésame y anuncio de socorros. El alcalde telegrafió ayer á su compañero de Benifayó y al presidente de la Diputación de Vizcaya, dándoles el pésame por las horribles desgracias ocurridas en el pueblo dicho y en el Cantábrico, y anunciándoles el envío de sendos donativos.

Venta de unos terrenos por no permitir edificar. Firmada por el Sr. Leó Martínez se ha presentado una instancia al Ayuntamiento solicitando se expropien los terrenos que aquí posee en la zona de Cuarte, junto á la estación de Aragón, en vista de haberse denegado, por impedirlo las líneas del nuevo plano de ensanche, licencia para construir seis chalets.

Material sanitario Reconocimiento. Las estaciones sanitarias del ferrocarril del Norte, San Pablo, Ruzafa, Mar, Sagunto, Campanar y Cuarte, donde se presta servicio veterinario, han sido dotadas de todo el material necesario para el reconocimiento de carnes frescas y leches que se introduzcan por aquéllas.

Se ha ordenado al ingeniero municipal que reconozca el material móvil é instalaciones eléctricas de la Compañía General de Tranvías.

Subasta de adoquinado. El 26 se verificará en las Casas Consistoriales la subasta para la construcción del adoquinado de las calles de las Germanías, Sevilla, Cádiz y otras.

La recaudación de ayer. Por arbitrios sobre carnes, 3.757'49 pesetas; por inspección veterinaria, 73'54; por peaje, 111,95.—Total, 3.942'98.

DE ANTAÑO

Valencia retrospectiva

Martes 21 de agosto 1708. Desde las cuatro de la tarde hasta las seis, duró una horrible tempestad; la agua fué poca, repetidos los truenos, cayeron muchas centellas, solo dos dieron: la una en San Miguel de los Reyes, en la ventana de la escalera principal que está hacia el puerto; poco daño hizo en la ventana; la otra cayó en la alquería delante San Juan de la Ribera; mató un rocin.

Hoy se ha impreso un bando que se publicó ayer de Orden del caballero D' Asteld, comandante de la orden de San Luis, teniente general y comandante de este reino, en que se manda á las justicias, alcaldes y regidores de las villas y lugares de este reino que hasta ahora no han hecho sus encabezamientos, que acudan á hacerlos dentro del término del presente mes de agosto.

(Diario de Planes.)

CASA DE SEÑORAS

SIMPÁTICA FUNDACION. Con sin igual agrado visitamos ayer un establecimiento casi desconocido, y que, sin embargo, es de la mayor importancia, ya que está destinado á que en él encuentren excelente asistencia todas aquellas señoras que, no teniendo familia, ni grandes medios de fortuna para vivir con independencia, puedan hacerlo decorosamente y estar bien atendidas.

La Casa de Señoras á que nos referimos, está situada en la calle de Alboraya, núm. 8, en el conocido chalet de Moréder, y fué fundada hace algunos años por el conde D. José Barbrós. Las condiciones higiénicas que reúne el mencionado chalet, son excelentes, y que ocupa el centro de un hermoso jardín cerrado por verja de hierro, sirviendo aquí de solaz y recreo de las señoras y estando las habitaciones perfectamente ventiladas.

En la actualidad habitan el chalet unas treinta señoras, siendo la mayoría de ellas señoras huérfanas, que son siempre preferidas para ser admitidas, por haber sido ésta la base principal que guió al fundador de la institución á que nos referimos á llevarla á la práctica.

Esta, pudiéramos llamar Comunidad de Señoras, se rige por un reglamento, en el que todo lo que se exige no es más que para la buena marcha y administración de la mencionada Casa, y concede á la vez á las señoras suficiente independencia, puesto que lo único que las exige es asistir con puntualidad á las horas de rezo y comida, pudiendo todavía faltar á ellas dando aviso con anticipación á la señora que desempeña el cargo de directora.

Por lo que hace referencia á la alimentación y vida interior del establecimiento, nada deja éste que desear, buena prueba de ello es que aún no siendo suficientemente conocido, son muchas las señoras que á él han acudido en busca de refugio y cariño, que hubiera sido difícil de encontrar sin poseer grandes fortunas, é imposible de obtener éste sin tener familia que nos acompañe en las penalidades y alegrías, que florece cuando suframos y ría cuando nos vea llenar de goce y satisfacción.

De desear es, pues, que una Casa de las condiciones y fines que la que nos ocupa, tenga vida próspera para que en ella puedan continuar viviendo con holgura aquellas señoras que, por pérdida de familia ó fortuna, no puedan hacerlo con completa independencia.

Otra víctima de la explosión

Nuestro querido amigo de Benifayó D. Juan Bautista Martínez, que estos días nos viene dando cuenta del estado de los heridos á consecuencia del siniestro ocurrido en casa del pitonético Salvador Costa, nos comunicó ayer la triste noticia de la muerte de Vicente Muñoz, que como recordarán nuestros lectores, sufrió horribles quemaduras en todo el cuerpo.

Esta nueva víctima del siniestro, era padre de los dos niños que también resultaron con quemaduras, uno de los cuales dejó de existir ayer.

Con la muerte de Vicente Muñoz, son ya cuatro las víctimas que ha originado el triste suceso. Muñoz era un habilísimo pitonético, que llegó á ganar, en su trabajo, muy buenos jornales, con los que mantenía á su mujer Francisca Costa, también herida, y á sus dos pequeños hijos. Esta pobre mujer ha quedado en el mayor de los desamparos, habiendo perdido á su padre y hermano, su marido y á uno de sus hijos. Su estado de desesperación, inspira verdadera lástima.

El infortunado Vicente Muñoz falleció, como hemos dicho, ayer á las seis de la mañana, y su entierro se verificó á las nueve, constituyendo una verdadera manifestación de duelo, en la que tomó parte todo el vecindario.

Presidió el duelo el alcalde, asistiendo el Ayuntamiento en pleno.

El otro niño herido mejora rápidamente y la infeliz madre está fuera de peligro.

¡Descanse en paz el alma del desgraciado Vicente Muñoz!

Plaza de Toros

Hoy miércoles grandioso espectáculo de cinematógrafo y varietés, con 3.000 metros de películas, y debut de las cuatro aplaudidas atracciones Davóli, equilibrista aéreo D' Anselmi y los bailarines Luci é Lire. Además, el luchador austriaco Angelo Vinodá, verificará un encuentro de lucha Miguel Soler Sánchez.

También se presentará por última vez el número de gran éxito «La fiesta de la Jota».

Regirán los precios de costumbre. Sillas de primera, 0'30 pesetas, y entrada general, 0'15.

Crónica de sucesos

ARROLLADO POR UN TREN.—En la madrugada anterior el factor de la estación del Norte, D. Manuel Rodríguez, á la salida de un tren de la línea de Utiel, encontró sobre la vía el cadáver de un mozo de dicha estación, llamado Ramón

poco rato, la misma cuerda me dió á entender que estaban tragando el cebo.

Di la mano al momento, y el escape de lienza, que no pude evitar, no dejó lugar á duda de que había clavado un pescado muy grande.

Pedí auxilio á los compañeros. Cogióse otro á la cuerda, y tanto se defendía aquel animal, que nos obligó á soltarle toda la lienza para que no lo rompiese.

Ya abrigábamos esperanzas de cogerle, cuando el anzuelo, efecto sin duda de la excesiva tirantez, pues nos faltaba ramal, rasgó su presa, dando, á la par que libertad y quizás larga vida al pescado, la pronta muerte á nuestro naciente entusiasmo.

¡Qué desencanto tuvimos! Ello no obstante, aseguro que fué tan grande la emoción que sentí en aquel momento, que me dejé más satisfecho que si hubiese pescado diez kilos de chapas.

Como el viento arreciaba, amarramos las cortas cuerdas á las peñas y corrimos en busca de abrigo, á condición de volver pronto á revirlas.

Llegados al faro, reuníase la colonia, y tras de charlar buen rato, sirvieron la cena, ó sea un plato de caza, dos de pescado y el aromático moka. Las codornices fueron escabechadas, para unir las á las tortolas que esperamos matar.

De sobremesa rogó á los toreros añadidos algún accidente ocurrido en la isla, y muy deferentes accedieron á ello.

Llamábase aquellos señores: D. Antonio Sbert. D. Gaspar Peris. D. Juan Bautista Marco.

Y otro cuyo nombre siento no recordar, y que por cierto no formaba tertulia, por estar de servicio en la farola.

Tomó la palabra el Sr. Sbert, y dirigiéndose á nosotros, dijo: —Señores: debo á ustedes una explicación, y voy á darla.

INSECTICIDA SERRANO

Este preparado es el más potente y radical destructor de los parásitos é insectos que atacan al Naranja, Limonero, Olivo y demás árboles frutales. Con su empleo desaparece totalmente el polvorín, poll-negro, serpeta negra, etc. Por su eficacia y bondad obtuvo el PRIMER PREMIO concedido por el Excmo. señor ministro de Fomento, á propuesta del Tribunal del Concurso Internacional de Insecticidas celebrado en Jerusalén el año 1911.—Para despacho y venta, Jerusalén, 2, Valencia.

NERVIOS

La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, resaca, pérdida de memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el acreditado ELIXIR SERRANO.—Venta: Farmacia Bertran, plaza Junquera, 2. Barcelo. Droguería de G. Ontat y Comp., Mercado, 72, Valencia.

ACADEMIA CAVANILLES

1.ª y 2.ª enseñanza. ALUMNOS INTERNOS, MEDIO-PENSIONISTAS Y EXTERNOS. 1.ª enseñanza: elemental, semi-superior y superior. Preparación especial para el ingreso en la Normal, Escuela de Comercio é Instituto. 2.ª enseñanza: oficial, no oficial colegiada y libre. Se reciben encargos de matriculación en la secretaría de la Academia, de ocho á doce. Fídase reglamentos.

Martínez, de 26 años, casado. El cadáver tenía la cabeza destrozada. Parece ser, según se ha averiguado, que manobrando el tren núm. 1.636, en el que prestaba servicio, tuvo la desgracia de caer y ser arrollado por el vagón núm. 1.001.

El juzgado de guardia ordenó el levantamiento del cadáver é instruyó las correspondientes diligencias.

CRIMINAL CAPTURADO.—Es esperado en breve, procedente de la Habana, donde ha sido capturado, Vicente Noguera Rosat, quien en el año 1908 asumió en un tranvía, frente á Benicarlup, al empleado del Crédit Lyonnais D. Francisco Alegre.

Por el juzgado de Serranos se tramitaron ayer tarde las órdenes para que á la llegada del vapor á Cádiz sea desembarcado y traído á Valencia el asesino Noguera.

DETENIDO.—El niño de ocho años Vicente Plá Borredá, recibió el encargo de llevar á una casa una maleta que contenía ropas y una botanadura de oro y que el aprovechado niño vendió poco después. Fué detenido.

DE LA REGIÓN

PEÑÍSCOLA. Ayer zozobó una barca pescadora que tripulaba Pascual Dragón Galón y dos hijos suyos. El padre pudo salvarse gracias á los auxilios de otra barca que le recogió casi extenuado, pero los dos hijos perecieron ahogados.

SAGUNTO. Por amoniar de muerte á Vicenta María Martínez y María Granell Pérez, fué detenido ayer por la Guardia civil el vecino Vicente Vidal Marco, que quedó á disposición del juzgado.

FUENTE LA HIGUERA. En la casa núm. 44 de la calle de San Vicente se declaró ayer un incendio, que pudo ser dominado después de cuatro horas de incesantes trabajos. Se calculan las pérdidas en unas 800 pesetas.

Desde Utiel

El despertar de esta villa.—Las próximas fiestas.—El Certamen de los Juegos Florales. Esta población, abatida durante muchos años por la depreciación de los vinos, que es su única riqueza; que sobrevive de milagro; que ha pasado por todas las amarguras del que no tiene dinero, desnuda, hambrienta, desconocida por muchos y hasta vilipendiada por algunos que juzgan con demasiada ligereza y desconocimiento la situación económica de los pueblos, se siente hoy revivir, mira alejarse el fantasma de la miseria y quiere gozar de la vida, entregándose por unos días á la alegría y á la fiesta.

A esto se debe que en el presente año se note más animación en los preparativos de la feria, que comenzará el 6 del próximo septiembre, y se organiza con verdadero entusiasmo inusitados festejos por la comidación de ferias.

En el programa de éstos se observa que la comisión ha querido hermanar la nota popular con las de cultura y filantropía, así es que á la par de dos corridas de toros de las ganaderías de Nandín y Gamero Cívico, en las que tomarán parte los populares Limeño y Galito, se han organizado otros festejos, que, como el Certamen de tiro, tienen por objeto recaudar fondos para el hospital, no olvidándose de los pobres, á los que se les repartirán 500 bonos de peseta el día 8 de septiembre.

Añádase á estas notas simpáticas las no menos cultas de unos Juegos Florales, de un festival de músicas al que concurrirán once bandas de la provincia, y una Batalla de Flores, para cuyos festejos acordados se están haciendo grandes preparativos y se trabaja con febril actividad, y se tendrá una idea de la que ha de ser la feria de Utiel en el próximo septiembre.

También tendremos castillos de fuegos artificiales, grandes tracas, serenatas en la feria, espléndidas iluminaciones y compañías de zarzuela y declamación en el Teatro Nuevo y en el Salón Pérez.

Para el Certamen de tiro hay tres premios: el del campeonato de Utiel, regalo del Ayuntamiento; una copa artística, ofrecida por D. Luis de Córdova, y otro de la comisión.

Han comenzado á recibirse los objetos ofrecidos para los Juegos Florales. Entre ellos, hemos

Bien saben que esta tarde les advertí que no se atasen las cuerdas á las mufecas, ni á otra parte del cuerpo; y por si ignoran el motivo que tuve para dar tan prudente consejo, voy á contárselo, que es curioso:

Pescando por la noche suelen picar animales tan grandes, que roban las cuerdas y nos echarían al mar, de estar atadas á nosotros. Algo así le ocurrió á un compañero nuestro hace años. Fué éste una tarde á pescar dentro del puerto, en donde, por falta de espacio, no podía desde la parte baja rodar la lienza para echarla al mar. Por este motivo, vióse obligado á tirarla desde lo alto de las escarpadas rocas.

Ya el cebo en el agua, atóse la cuerda á la cintura. Bajando estaba de aquel empinado risco, con la prudencia que el caso requería, cuando de pronto sufrió tan fuerte tirón, que cerca estuvo de ser despedido.

Asíse más de lo que estaba á las peladas rocas, pero era más fuerte el tirar de la cuerda, y ya se veía el hombre estrellado allá en el fondo de las rocas del mar; gritó desesperado, y tuvo la suerte de que sus fuertes gritos llamaron la atención de un compañero, que acudió presuroso en su auxilio, llegando oportunamente para salvarle la vida. Ello no fué tarea fácil. El torero se hallaba en peligrosa situación sobre el abismo; para sostenerse veíase obligado á cogerse con las manos ensangrentadas en las asperezas de las rocas, apoyando como podía los pies; á lo difícil de esta situación, se unían las fuertes sacudidas que la cuerda (á cuyo extremo estaba el pez defendiéndose con increíble fuerza) le daba, cuando llegó su salvador estaba tan extenuado el torero, que apenas podía ya resistir. El que llegaba en su auxilio había donde el otro estaba, ató la cuerda á las rocas, y pudo así salvar al amigo; hecho lo cual, ¡todavía pescó al bicho, que por poco cuesta la vida á su dueño! Era ni pez enorme; un mero que pesó cuarenta kilos.

Me levanté con la aurora, y mi primer impulso fué asomarme á la ventana. El mar se había calmado. Tomando un saco vacío corrí á revisar nuestras cuerdas.

Cogí la primera, y al sacarla, seguía tan suave que parecía rota. Efectivamente, faltaba casi la mitad.

La segunda no ofreció más resistencia que la natural del plomo, pero la lienza, que como en las otras, era de seis cabos, muy gruesa, y hecha expreso con buen cañamo, estaba cortada por junto al anzuelo.

De las restantes, dos, aunque sin carnada, salieron enteras. Una, que estaba enroscada, la rompí al quererla sacar, y las otras cinco resultaron como la segunda.

Así, pues, como no encontramos anzuelos de recambio perdimos la primera noche ocho lienzas y no pescamos más que el natural disgusto.

(Se continuará.)

UNA EXPEDICIÓN A LAS COLUMBRETES

Memorias y aventuras de un cazador por Francisco Brú

(CONTINUACIÓN)

Como no había tórtolas en la isla, y á ser ciertos los informes recibidos, ni pieza alguna que valiese el tiro, creímos no disparar ni un cartucho.

Bajando hacia Punta Bonita, que radica al Este del faro, saltaron algunos conejos; pero no los cazamos, por ser éstos la despensa de los toreros, para un caso de apuro.

Siguiendo la falda hacia el Norte, antes de llegar á la Chueca del mal paso, vimos algunas gaviotas marinas (gavinots), y como no había otra cosa, me disponía á cazarlas, cuando tiró mi amigo y cayó muerta una codorniz.

Efecto del disparo, volaron á largo trecho dos chorlitos; y, según dijeron tres señoras que arriba estaban, se posaron entre las chumberas sitas al Sud de la isla. Corrimos allá, pero con tanta suerte, que antes de llegar ya teníamos cobradas más de veinte piezas.

Cazamos hasta las cinco, matando veintidós codornices, tres guilanes, cinco torcidos, dos torcidos de collar, dos halcones y un conejo, que fué lo cobrado este día.

Comentando el resultado, exclamaba entusiasmado mi amigo: —Paco, si esto es no haber nada, presumo la falta de municiones. ¡Y teníamos cuatro mil cartuchos!

Por si cogíamos algún mero de esos que pesan tres ó cuatro arrobas, tomamos los diez aparejos que expreso en Valencia compramos; y mientras el personal del faro hacía la limpie-

za del mismo, fuimos en busca de gamba y cañas, procurando pescar la carnada para aquellos tremendos anzuelos.

Los camarones estaban pasados, pero

Telegramas y Telefonemas

Los periódicos oficiales

Madrid 20, á las 6:15 tarde.
La Gaceta inserta las siguientes disposiciones:
Aprobando el reglamento para el régimen interior del Consejo de Instrucción; dictando disposiciones para el viaje de retorno de los buques destinados al transporte de emigrantes, y modificando el art. 112 del reglamento para la aplicación de la ley de Emigración.

El túnel de Canfranc y el pantano de la Peña

Madrid 20, á las 6:25 tarde.
El Sr. Villanueva regresa satisfecho del estado de las obras de la sección española del túnel de Canfranc, que superan á las de los franceses.

De los 3.803 metros que tenemos adjudicados, hay ya realizados 3.320, á pesar de las dificultades que originan los manantiales, que obligan á manejar constantemente las máquinas de desagüe y perforación. Créese que en el próximo mes de octubre podrán darse la mano los obreros franceses y españoles á través del túnel, solemnizándose este fausto acontecimiento con una gran fiesta internacional.

También muéstrase satisfecho del estado de las obras del pantano de la Peña, que en el próximo mes de mayo estará ya en condiciones para poder almacenar agua.

Tres cosas nos ha dicho el Sr. Villanueva que le han llamado poderosamente la atención: el funcionamiento del Economato, de donde surten los ingenieros y los obreros, cuya fundación es independiente de la administración de las obras; el servicio de sanidad, que es completísimo, tanto en material como en personal, y el funcionamiento de las escuelas, cuyo elogio está hecho con consignar que asisten á ellas los hijos de los ingenieros y los de los obreros.

Noticias de San Sebastián

Madrid 20, á las 8:35 noche.

San Sebastián.—El Rey, con el Príncipe D. Felipe, estuvo á bordo del yate «Giralda», ordenando los preparativos para el próximo viaje á Bilbao. Regresó á pie á Miramar.

—El señor duque de Tovar estuvo en Palacio para invitar á la familia real á la corrida que se organiza á beneficio de las familias de las víctimas de Bermeo.

—Una comisión de este pueblo visitó al Rey para darle las gracias por los donativos recibidos y para invitarle á los funerales en sufragio de las almas de las víctimas.

—La Reina doña Victoria llegará el jueves próximo. Será recibida en la frontera por el señor Navarro Reverter, pues el Rey, con los generales señores Sánchez Gómez y Herrera, estará en camino de Bermeo.

—M. Geoffray visitó al ministro de Estado para presentarle al nuevo consejero de la embajada y anunciarle que mañana llegará M. Poincaré á París.

—Se habla de los trabajos de la internacionalización de Tanger y del envío de algunos soldados á Arzila, de acuerdo con el Raisuli.

—Se ha recibido un telegrama de pésame del Rey de Italia por la catástrofe del Cantábrico.

—El Rey no asistirá á ninguna función benéfica hasta después de los funerales por las almas de las víctimas.

—En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama oficial anunciando la entrada del pretendiente Muley Hiba en Marrakesh.

—En la capilla de los Jesuitas se ha celebrado una misa de Requiem por las almas de las víctimas de la galerna.

En el ministerio de la Gobernación Consejo de ministros

Madrid 20, á las 9:30 noche.

Se celebró en el ministerio de la Gobernación el anunciado Consejo de ministros.

El primero en llegar fué el Sr. Villanueva, quien nos manifestó que llevaba algunos expedientes de caminos vecinales, y se proponía dar cuenta de sus impresiones respecto al túnel de Canfranc y el pantano de la Peña.

El ministro de la Guerra nos dijo que se trataba del asunto de ampliación de plazas en las Academias militares.

Desconozco el criterio de mis compañeros de gabinete—añadió.—El mío es favorable á la ampliación, atendiendo á que en el próximo curso ha de regir un nuevo plan de estudios.

Manifiesto asimismo que era partidario del aumento de la Benemérita para evitar los perjuicios que las concentraciones ocasionan al Estado, á los individuos de dicho instituto y á las poblaciones de donde proceden los guardias concentrados. El aumento tropieza con dificultades por no haber consignación en Presupuesto, pero se estudiará la forma de arbitrarlos. El director general, Sr. Aznar, tiene en estudio la creación de un nuevo tercio.

Respecto á la concesión de exámenes extraordinarios en el próximo mes de septiembre á los alumnos de la Academia de Ingenieros militares, afirmó el Sr. Luque que nada tiene que ver con la ampliación de plazas.

Terminado el Consejo de ministros, el señor Villanueva nos dió las siguientes referencias de lo tratado en él:

«El Sr. Canalejas expuso cuantos asuntos hay pendientes. Se cambiaron impresiones sobre ellos, y especialmente sobre el proyecto de ley presentado por el Sr. Luque creando un cuerpo intermedio entre la Guardia civil y la guardia rural. No recayó acuerdo acerca de este particular.

Se habló de las huelgas de Zaragoza, Málaga y otros puntos, y de los sucesos de Mazagán y Arzila. Estos carecieron de importancia.

El ministro de Marina se ocupó de la necesidad de adquirir proyectiles para la Armada, y el de la Guerra de la ampliación de plazas en las Academias militares. Hubo larga discusión sobre esto.

Yo—continuó diciendo el Sr. Villanueva—era opuesto á la ampliación, recordando al efecto una reciente real orden que dicté, denegándola á los delinquentes. Pero en vista de que mis compañeros todos eran partidarios de la ampliación, no tuve inconveniente en sumarme á ellos, proponiéndome ampliarlas también para los delinquentes.

Se habló de las obras que hay que realizar en los puertos de refugio del Norte, y se convino en que el Estado nada puede hacer, por tratarse de obras locales. Solo cabe subvencionar á los Ayuntamientos para que las realicen.

Fueron aprobados algunos expedientes de caminos vecinales; habló de negociaciones con Francia, que marchan por buen camino, y se acordó enviar algunos refuerzos á Arzila, con motivo de la hostilidad de algunas kabilas con otras.»

Canalejas á Otero

Después del Consejo de ministros, el Sr. Canalejas marchó á Otero, con objeto de ver á una de sus hijas que está enferma, pero que se encuentra mejor.

El presidente regresará de Otero en el rápido.

Briones.

LAS HUELGA

Madrid 20, á las 10:30 noche.

Según dicen de Oviedo, la huelga de mecánicos de Langreo sigue en el mismo estado de gravedad, sin que se prevea una solución satisfactoria.

Dícese que caracterizados elementos trabajan para que el conflicto se generalice, pero parece que los mineros no quieren secundarlos.

De Zaragoza comunican que terminó la anunciada reunión de patronos y obreros, que presidió el gobernador civil, para ultimar las bases propuestas como solución de la huelga que sostienen los albañiles hace catorce semanas.

Dicha autoridad se negó á dar á la publicidad el texto de las mencionadas bases, interin no las conozca el presidente del Consejo de ministros.

Los telegramas particulares de la capital aragonesa dan cuenta de que la aludida reunión de patronos y obreros albañiles fué muy laboriosa, defendiendo con gran tesón su criterio los diez representantes de los trabajadores.

Se sabe que entre los principales extremos de las bases aprobadas, figuran la vuelta al trabajo, con nueve horas de jornada; la designación de un tribunal arbitral que estudie y decida acerca de si la jornada ha de ser de ocho ó de nueve horas, á partir del 1.º de julio de 1913, y compromiso, por parte de los patronos, de buscar dentro de diez días obras para que puedan trabajar todos los obreros que han estado parados durante las catorce semanas últimas.

Los obreros pidieron verbalmente al señor gobernador autorización para celebrar mañana un mitin, con objeto de comunicar á sus compañeros las bases acordadas. El gobernador la concedió.

Ha causado excelente efecto que los camareros de café se hayan desligado de sus compañeros de las fondas, acordando reanudar sus tareas.

Briones.

De Marruecos

Madrid 20, á las 10:45 noche.

Tánger.—La *Depeche Marocaine*, órgano oficial de la legación francesa, recapitula la situación actual del Imperio en los siguientes términos:

Puede decirse, sin exagerar, que raramente un hombre político y jefe de ejército se habrá encontrado en situación tan difícil como el general Liautey. En las circunstancias actuales la opinión considera ineficazmente como un deber primordial, dominando las impacencias, concederle un largo plazo para que, sin precipitaciones, juzgue la oportunidad de tomar medidas encaminadas á restablecer el orden en este embrollado Imperio.

Dice también el mencionado periódico, que el poder de Muley Hiba es tal, que difícilmente se encontrará persona capaz de contrarrestarlo.

«Es, pues, necesario—añade—que el movimiento insurreccional permanente acantonado al Sur, circunscribiéndose por ahora á normalizar el Norte, pues no será la primera vez que el Sultán, proclamado en algunas poblaciones, se haya visto obligado á luchar durante varios años para hacer reconocer su soberanía en una parte más ó menos importante del Imperio.»

Enlazando estas declaraciones con las del general Moynier, dedúcese claramente la tendencia á aplazar la intervención en el Sur, con lo cual, en vez de las dos zonas en que se había convenido dividir Marruecos, resultarán virtualmente tres: la española, completamente tranquila; el Norte, donde llevan los franceses combatiendo un año contra las más importantes kabilas de la región, sin poder someterlas, y el Sur, bajo la soberanía de Muley Hiba, hasta tanto que los franceses crean llegada la oportunidad de intervenir.

Solo falta averiguar si las Potencias, que habían convenido en que imperase el régimen de puerta abierta, se allanarán fácilmente á dejar indefensos sus intereses por tiempo indefinido, consintiendo un aplazamiento que puede crear graves dificultades y que incluso dá lugar á discutir los derechos de Francia á la intervención.

Briones.

Madrid 21, á las 0:20 madrugada.

La ocupación de Arzila

En el ministerio de la Guerra se ha desmentido la noticia de la ocupación de Arzila por nuestras tropas. Lo que sucede es que el coronel Sr. Fernández Silvestre, que tan excelentes servicios realiza, ha guarnecido una posición situada casi á las mismas puertas de Arzila, guarnición que aumentó, de reciente, con una compañía. Esta fuerza, cuando no está de servicio, vive en Arzila, donde mantiene excelentes relaciones con los naturales.

Como se vé no hemos ocupado Arzila.

De Marruecos

Fez.—La columna Gourand, mandada por el comandante Pein sostuvo un rudo combate con los kabileños. Los franceses tuvieron un muerto y dos heridos, y los enemigos muchas bajas.

Se ha verificado la proclamación del nuevo Sultán Muley Yusuff en Safi y Mequinez.

De Melilla comunican que se ha celebrado en Benisid el zoco de Smari. Mañana se celebrará el nuevo zoco el Arbá.

De Tánger

Tánger.—Después del último descalabro, las fuerzas de Gourand esperan la llegada de refuerzos sin ejecutar el menor movimiento.

El último hecho de armas ha sido el más importante de la campaña.

Ignórase el paradero del Roghi, creyéndose que debe hallarse en la región de Yáia, pues en los zocos se han exhibido trofeos de las últimas acciones.

Briones.

Variaciones sobre el mismo tema

EXTRACTO DEL PRESUNTO TRATADO

Madrid 20, á las 11:15 noche.

Telegrafían de París que el *Times* publica un nuevo extracto del Tratado próximo á firmarse entre Francia y España.

Según dicho periódico, el convenio comprende 22 artículos, cuyo contenido puede ser agrupado en dos categorías; la primera de divisiones territoriales, y la segunda de cuestiones administrativas y económicas.

Hé aquí los principales artículos:

1.º España conserva la zona Norte de Marruecos y obtiene el monte Ghani, que domina la posición de Alcazarquivir, con la condición de no fortificarla.

2.º España cede la mayor parte de la zona Sur y se reserva en Ifrá una faja costanera de 100 kilómetros.

3.º El califa de la zona española será elegido entre los individuos de una lista que presentará España.

4.º Las misiones franciscanas estarán compuestas de misioneros franceses y españoles. Se reconoce que solamente la Santa Sede tiene derecho á crear las nuevas diócesis, y Francia habrá de concertarse directamente con el Vaticano, lo mismo que España.

5.º Francia y España conservarán cada una en su zona el producto de los derechos de Aduanas, pero España habrá de entregar al Banco de Marruecos el total de los impuestos aduaneros percibidos.

No se seguirá la internacionalización de Tánger. El puerto de Tánger será autónomo, y tendrá un Consejo municipal, vigilado por un Consejo internacional.

Briones.

Mitin radical

Castellón 20, á las 11:35 noche.

Se ha celebrado en esta población un mitin radical, asistiendo escasa concurrencia.

Hablaron los Sres. Salillas, Santa Cruz y Gasset.

El Sr. Salillas reprochó los argumentos empleados en las Cortes contra los Presupuestos, afirmando que la revolución no se hace con las armas, sino cortando los gastos. Lamentóse de la pasividad de los republicanos por no hacer propaganda, y dijo que el único propagandista español es la Infanta Isabel. Pidió la unión de todos los republicanos.

El Sr. Santa Cruz consideró necesario ir contra los conservadores, ofreciendo para el caso de que vuelva á ocupar el poder el Sr. Maura, acusar de traidores á los republicanos.

El Sr. Gasset declaró partidario de la república radical, pidiendo la unión, pues considera engañosas las promesas sin unión.

Armengol.

Noticias cortas

Madrid 20, á las 11:40 noche.

Ha llegado á Madrid el ministro de Gracia y Justicia.

—El día 27 del próximo mes de septiembre, se celebrará en el pabellón del Retiro un Concurso de taquígrafía y mecanografía. Hay varios premios, que oscilan entre 25 y 200 pesetas.

Los nombres de los señores que forman el tribunal, no serán conocidos hasta momentos antes de comenzar el Concurso.

—El subsecretario de Estado ha remitido un telegrama al gobierno de Cuba, agradeciendo el pésame que aquél envió por la catástrofe del Cantábrico.

—Han sido nombrados: D. Miguel Elizalcin, para el mando del regimiento de caballería de Taxidri; D. Francisco Alvarez, para el de infantería de Saboya, y D. Enrique Mendoza, para el de infantería de Otmaba.

—Esta mañana regresaron de Cuenca seis portugueses, procedentes de este punto. Hospedáronse en un hotel y esta misma noche marchan, en el expreso, á Francia.

—Por real orden del ministerio de la Guerra, se concede derecho á examen extraordinario, el próximo mes de septiembre, á los alumnos de las Academias militares que hayan perdido más de una asignatura en los ordinarios de junio último.

—Esta mañana han llegado seis emigrantes de los que el gobierno español llevó á Cuenca, y saldrán mañana con dirección á Francia.

Briones.

De PROVINCIAS

Madrid 20, á las 11:45 noche.

La huelga de Alcoy

Alcoy.—Sigue en igual estado la huelga de borneros y tintoreros.

Fiestas de aviación

Ciudad-Real.—En la Granja Agrícola se celebró la anunciada fiesta de aviación, que fué un gran éxito.

El viador Lacombe se elevó ante numerosísimo público, dando cuatro vueltas completas á la ciudad y aterrizando luego á los alrededores de La Granja. El aviador fué ovacionado con entusiasmo.

De Bilbao

Bilbao.—En el puerto de Balmaseda voló un auto, resultando varios heridos.

—El Club Cocherito ha organizado una novillada á beneficio de las víctimas de la galerna, que se celebrará el jueves próximo, lidiándose seis toros de Carreros por Muñagorri, Recajo, Torqueto, Lucumberrí, Ale é Iraola. De banderilleros actuarán Cocherito de Bilbao, Manolete y Gaona.

Los representantes en Cortes han acordado contribuir á la suscripción para socorrer á la familia, y se han ofrecido con el fin de presentar un proyecto de ley que tienda al mejoramiento de la clase pescadora.

Briones.

De BARCELONA

Barcelona 20, á las 11:50 noche.

Movimiento de buques.—El sumario contra la secuestradora.—El español Conejito.—Los obreros de colchones metálicos.—Los obreros de estampados.—Suicidio.—El asesino del Sr. Blanchard.—Enlace aristocrático.

Durante el día de hoy entraron en nuestro puerto las embarcaciones siguientes:

«Avispa», «Roma», «Bellver», «Montjuich», «Cabo Ortegall», «Lis», «Villena», «Mercé», «Ramonita», «Relillo» y «Ver».

Zarparon las siguientes: «Roma», «Isla de Menorca», «Mareder», «Sandon», «Jaime I», «Vicente Salinas», «Vintreda», «Castilla» y «Navarra».

—Mañana se elevará á la sección 3.ª de la Audiencia, el sumario instruido contra la secuestradora Enriqueta Martí. Consta de 1.576 folios y figuran en él delitos probados por suscripción y desaparición de menores, falsedad en documentos oficiales, usurpación de estado civil, uso en público de nombre supuesto y simulación de partos.

Como autores, procesados y presos sin fianza, aparecen Enriqueta y su padre, y procesados en libertad provisional, la Pujaltó, su marido y su amante, como supuestos encubridores.

La causa se celebrará en dos juicios, porque unos delitos corresponden al Jurado y otros al tribunal de Derecho.

Del sumario se desprenden hechos gravísimos con abundantes pruebas, siendo probable que se pida para Enriqueta una pena severísima.

De los exhortos cumplimentados en una po-

blación francesa, se deducen delitos castigados con penas graves.

—Los obreros huelguistas constructores de colchones metálicos han aumentado hoy, ascendiendo su número á 50. El gobernador ha convocado á los patronos y obreros á una reunión que se celebrará mañana en el gobierno, para tratar del arreglo.

—Se ha celebrado un mitin de huelguistas de la fábrica de estampados de Ardós y compañía, acordando continuar en huelga, guardando una actitud pacífica.

—En la plaza de Rovira esta mañana se ha suicidado, ahorcándose de una cuerda atada en un clavo, Agustín Jarque, de 19 años, natural de Madrid. Se atribuye el móvil del suicidio á contrariedades amorosas.

—En el vecino pueblo de Santa Eulalia un individuo que se dirigió á trabajar á una finca de su propiedad, descubrió el cadáver de un hombre de edad avanzada. Avisadas las autoridades, procedieron la identificación del cadáver, que resultó ser el de Rafael Colomer, asesino del fabricante de Granollers, Sr. Blanchard.

El cadáver presentaba una herida de arma de fuego, con orificio de entrada, bajo la barba, y de salida, en el cráneo. Además, presentaba quemaduras en las manos y los pies.

De la inspección en el lugar del suceso, resulta que Colomer, antes de suicidarse, colocó junto á él un haz de leña, prendiéndole fuego á propósito y dejándose caer encima para que las llamas carbonizaran su cuerpo, imposibilitando su identificación.

Por el estado de descomposición del cadáver, presúmese que la muerte data de tres ó cuatro días. La chaqueta y el chaleco habíalos colgado en un arbol, encontrándose en un bolsillo de la primera veinte cápsulas, y en el segundo, un reloj de plata y una carta dirigida al juez, con alguna cantidad en metálico.

Junto al cadáver ha sido encontrado un revolver cargado con cinco cápsulas inutilizadas por el fuego, y revolviendo las cenizas, se descubrió un cuchillo de grandes dimensiones.

—Entre los enlaces proyectados en el próximo otoño en la sociedad elegante de Barcelona y Madrid, el primero que se celebrará al empezar octubre será el de la opulenta y bellísima señorita Leticia Bosch con el distinguido aristócrata el Excmo. Sr. D. Fernando de Borbón y de Mádán, duque de Duzeal.

B.

EL DIA TAURINO

Madrid 20, á las 11:55 noche.

EN BILBAO
Se lidián seis reses de la vacada de Miura, por las cuadrillas de Vicente Pastor, Manolete y Gaona. La entrada es bastante buena.

En el desfile se escuchan algunos pitos para Manolete y Gaona, y es ovacionado Pastor.

Primer toro.—Es de capa colorada y manos. Pastor le recita unos cuantos capotazos para colocarle en suerte, pero el miureño dice que no es, y ni aún acosándolo se logra que tome las varas reglamentarias, porque con dos considera que tiene bastante; pero el presidente no se conforma, y ordena que se le apliquen palos calientes.

De esta operación se encargan Morenito de Valencia y Vito, y lo hacen los dos con regular aseo.

Pastor torea con la mano derecha y bastante distanciado; pincha en hueso, y da luego un volapié colosal. (Ovación y oreja.)

Segundo.—Negro. Sale con muchos pies, y ello produce un pánico entre la gente montada, que se pasan un buen rato dando vueltas á la noria en dirección contraria á la que lleva el toro, se deciden por fin á picar, y le destrazan al miureño la paletilla. A pesar de esto, aguantan cinco puyazos, da cuatro vuelcos monumentales y mata tres acómilas.

En el segundo tercio se distingue Conejito-chico, que coloca un par archispierzo. Manolete comienza el muleteo con precauciones y perdiendo terreno, pero luego se serena y trastea con más aseo, y al dar el segundo pinchazo en el hueso, sale cogido y volteado, y resulta con la taleguilla destrozada.

El público, suponiendo que el cordobés está herido, pide que se retire; sus compañeros le invitan también á que pase á la enfermería, pero se niega Manolete resultante y sigue toreando; entra otra vez entregándose, da media delantera y vuelve á ser cogido y volteado, tentiendo forzosamente esta vez que dejarse conducir en brazos de los monosabios á la enfermería. Vicente Pastor coge los trastos, y sin otros preparativos, descabella al primer intento.

Se dice que el diestro Manolete tiene un varretazo en la pierna izquierda y un puntazo superficial en la ingle derecha.

Después de curado de primera intención fué conducido á la fonda.

Tercero.—Negro. Gaona le recibe con unos capotazos malos. El bicho cumple, dejándose tentar el cuero cinco veces, por dos caídas y un caballo.

En el segundo tercio hay un pánico más que regular en los banderilleros de turno, y no puede decirse cuál de los dos bate el record del miedo. Gaona torea colocándose á respetable distancia del morito, que aunque no es una pera en dulce, tampoco dá motivo para que se le trate como un criminal. El mejicano corona la faena con un magnífico bajonazo recetado á paso de banderillas. (Pitos generales.)

Cuarto.—Negro. Recibe cinco puyas, por descarnamientos cuatro y una plaza vacante en caballerías. En el segundo tercio se pone algo difícil el de Miura; pero, á pesar de ello, Morenito de Valencia le coloca un par soberbio.

Pastor trastea en los primeros passes ceñido, pero poco á poco se va distanciando, sufre dos desarmes, y como la faena se hace interminable, el presidente le envió un recordito de atención. Esto hace que el madrileño se decida á matar, y echándose fuera deja media travesada; segunda sesión de passes y media estoqueada más, esta vez perpendicular y delantera. El toro no dobla y Pastor tiene que descabellar. (Pitos.)

Quinto.—Colorado, grande. Un capitalista que no encontraba, sin duda forma de suicidarse, se arroja al redondel, da unos cuantos passes, y se libra de una cornada milagrosamente, pero cae en poder de los guindillas, que se llevan á viva fuerza al héroe. El toro hace una buena pelea: siete varas, cuatro porrazos y dos penos. Se distingue en el tercio el Zurito, que señala tres puyazos monumentales, y se ve obligado á dar la vuelta al ruedo, recogiendo no pocos cigarrillos.

Pastor, que sustituye á Manolete, da los primeros passes tranquilo, pero se descompona, sufre un achuchón, sale por pies y le alcanza una tarascada que le destroza la taleguilla. Con el estoque dá dos pinchazos, media contraria y una de las que bastan.

Sexto.—Es más grande que sus hermanos y luce respetable cornamenta. Gaona se abre de capa y se adorna en algunos lanes, pero perdiendo terreno. Se arranca el toro cinco veces, da tres caídas y otras tantas defunciones. El indio coge los banderillas y prende un par superior. Después con la muleta hace una buena labor, pero en el momento crítico se desvió de la recta á dar, primero un pinchazo, y luego una travesada. (Pitos.)

El público salió, disgustado de la corrida.

EN MÁLAGA

Torean Gallito III y Posadas seis defectuosos de Anastasio Martín, que fueron una colección indecente de bueyes.

En el paseo el público aplaude á Gallito. Primer toro.—Recibe cuatro puyazos por un vuelco y un caballo. Josellito muletea ceñidísimo y arrea un buen volapié. (Ovación.)

Segundo.—Es negro. Posadas dá dos capotazos, se embarrulla y sale cogido y volteado. Por fortuna resulta ileso y sigue toreando por verónicas. El torito, á regañadientes, recibe los puyazos reglamentarios, sin ulteriores consecuencias. Posadas lo despacha de una estoqueada pescuecera y contraria, un pinchazo y media buena.

Tercero.—Negro. Gallito le para los pies. Varas tres, caídas dos, rucios uno. Gallito muletea por bajo para apoderarse del buey, pero de nada le sirve su habilidad, porque el animalito se dá á la fuga y no hay medio humano de sujetarle. Gallito pincha en hueso y termina atizándole una entera baja.

Cuarto.—Colorao y grande. De primera intención vuelve la cara, toma dos varas, da una caída, mata un caballo y se le condena á fuego.

Los banderilleros, mal. Posadas muletea de lejos, y de lejos pincha, y de lejos también da una estoqueada atravesada.

Quinto.—Manso también, y como era de esperar, se le condena al tuesten. Gallito trastea sin lucimiento, y lo pasaporte de una caída.

Sexto.—Cárdeno y escurrido de carnes. Varas cinco; caídas, cero, y caballos, dos. Posadas lo mata de un sablazo caído en el lado contrario.

El diestro Saleri

Dicen de Gijón que el Dr. Aceval reconoció hoy al diestro madrileño Juan Sal, *Saleri*, su torizándole para que marche á Madrid, y ha salido ya esta noche.

Briones.

Los cambios

Madrid 21, á la una madrugada.

En la Bolsa se cotizaron ayer:
Los francos, á 5/80.
Las libras, á 26/74.

PUBLICACIONES

Mundo Gráfico puesto ayer a la venta, contiene notas gráficas de mucha actualidad. La galería del Cantábrico, las fiestas de Coruña, los sucesos de Marruecos y notas de veraneos constituyen lo más interesante, sin que ello quiera decir que cuanto publica Mundo Gráfico deje de merecer el favor del público.

Movimiento de población

Anteayer se registraron los matrimonios, nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado municipal del distrito del Mar. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 1. Defunción: María Cubells Martínez, de 80 años, camino Algi 65, 100, de asistencia.

Distrito del Mercado. Matrimonio: Julio Lorente con Isabel Carrasco. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 1. Defunciones: Isidro Castañer Rodríguez, de 77 años, Hospital provincial, de prostatitis crónica.

Distrito de San Vicente. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 1. Defunciones: José Bay Perelló, de 50 años, Cantelles, 1, de hipertrofia cardíaca.—Salvador Martínez Foris, de 15 años, Hospital provincial, de anemia-aguda traumática.—Ramona Barberá Pérez, Hospital provincial, de cáncer uterino.—Hilario González Gabañal, de 65 años, Guillem de Castro, 40, de neumonía doble.

Distrito de Serranos. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0. Defunción: Teresa Benacloche Solaz, de 77 años, Garcilaso, 2, de endocarditis crónica. Total: Matrimonios, 1.—Nacimientos, 9.—Defunciones, 7.

REGISTRADOS AYER

Distrito del Mar. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 1. Defunción: Desamparados Gallego Galdós, de 66 años, Comedias, 16, de bronquitis crónica.

Distrito del Mercado. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0. Defunciones: Ningunas.

Distrito de San Vicente. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0. Defunción: D. Francisco Estela Vilar, de 39 años, Merced, 2, de bronco-neumonía.

Distrito de Serranos. Nacimientos: Varones, 3.—Hembras, 1. Defunción: Vicente Martínez Araiza, de 50 años, Museo, 7 y 9, de caquexia tuberculosa. Total: Matrimonios, 0.—Nacimientos, 7.—Defunciones, 3.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Santa Juana Francisca Fremiot, viuda franciscana.—El oficio y la misa son de Santa Juana Francisca Fremiot, con rito doble, color blanco y conmemoración de la octava. SANTOS DE MAÑANA.—Santos Timoteo y Filiberto, mártires.

CUARENTA HORAS.—Continúan en el convento de la Zaidía. Se descubre a cinco y media de la mañana y se reserva a las siete de la tarde. CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de las Flores, en San Nicolás.

Sección Comercial

Relación de los precios a que se cotizaron las frutas, hortalizas y legumbres en el día de ayer en la Plaza de Abastos, facilitada por la Casa de Vicente Andrés:

- Frutas: Peras de agua, a 8, 10 y 12 reales arroba. Idem de D. Guido, a 8 y 12. Uva moscatel, a 10 y 12. Idem capriotes, de 8 a 12. Idem planta, de 10 a 13. Idem Valenci negro, de 10 a 12. Idem rochal, de 13 a 20. Brusquillas, de 5 a 12. Fresas, a 6 y 7. Manzanas, de 10 a 12. Hortalizas y legumbres: Tomates, de 2 a 5. Idem bacocho, de 5 a 6. Idem garrofó, de 4 a 5. Judías tabella, de 5 a 6.

Pimientos verds, de 4 a 5. Idem encarnados, a 8 y 9. Movimiento de barcos tranceros en el día de ayer. Vapores puestos a la carga.

DESCARGANDO: Vapor Sincerita (mineral para abono).—Vapor Armonia (mineral para abono).—Vapor Gerda (madera).—Vapor Vicente Cará (carbón).—Vapor Juan (carbón).—Vapor Solube Mendi (carbón).—Vapor Cangarian (carbón).

EL PUERTO

MOVIMIENTO DE BUQUES. Entrados: Vapor Margherita, de Norfolk y escalas, con cargo general.—Vapor Valencia, de Sevilla y escalas, con cargo general.—Laud San José, de Torrejuela, con sal.—Laud Mariana, de Torrejuela, con sal.—Laud Cabañal, de Santa Pola, con sal.—Laud Filomena, de Barcelona, con cargo general.—Laud Genoveva, de Barcelona, con cargo general.—Laud Félix, de Almería, con sal.—Laud Desamparados, de Barcelona, en lastre. Salidos: Vapor Juan, para Túnez, en lastre.—Vapor Marcelino Suárez, para San Pedro del Pinatar, en lastre.—Bergantín-goleta Los Emillos, para Denia, con carbón.—Polacra-goleta Teresa, para Palamos y escalas, con efectos.—Laud Nuestra Señora de los Angeles, para Argel, con patatas.—Laud Pepito, para Cullera, en lastre.—Laud Virgen de los Angeles, para Cullera, en lastre.

para Denia, con carbón.—Polacra-goleta Teresa, para Palamos y escalas, con efectos.—Laud Nuestra Señora de los Angeles, para Argel, con patatas.—Laud Pepito, para Cullera, en lastre.—Laud Virgen de los Angeles, para Cullera, en lastre.

Movimiento bursátil

Cotización de valores. Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 20 de agosto de 1912. FONDOS PÚBLICOS. Deuda perpetua al 4 por 100 interior.—Serie 1: 85 15 d.; E, 85-15 d.; D, 85-50 d.; O, 85-60 d.; B, 85-25 c.; A, 85-50 d.; G, 87-50 d.; H, 87-50 d.; en diferentes series, 00-00 c. Deuda amortizable al 4 por 100.—Serie E, 94-90 d.; D, 94-90 d.; C, 94-90 d.; B, 91-90 c.; A, 94-90 d.; en diferentes series, 00-00 c. Deuda amortizable al 5 por 100.—Serie F, 101-50 d.; E, 101-50 d.; D, 101-50 d.; C, 101-60 d.; B, 101-60 d.; A, 101-60 d.; en diferentes series, 00-00 c. Obligaciones municipales: 6.ª y 8.ª emisión, Ensanche: 100-50 d. Id. 7.ª emisión: 101-50 d. Id. 8.ª emisión: Cabañal: 101-50 d. Obligaciones municipales. Carpetas provistas de Mercados: 101-50 d. Obligaciones provinciales. Puertos: 106-00 d. Id. 1.ª. Cárceles: A, 104-00 d. Id. 1.ª. Cárceles: B, 108-00 d. Títulos amortizables de la Diputación: 102-00 d. Cambio oficial de ayer. París.—Cheque de banco: 5.90. 8 días vista, comercial: 4.85 a 5.85.

Londres. Cheque de banco: 25.78. 8 días vista, comercial: 26.50 a 25.84. Según el Boletín del Colegio de Corredores.

Table with columns for various financial instruments and their values, including 'Telegramas bursátiles' and 'Bolsín'.

EL MIGUELETE Y SUS CAMPANAS. Se vende en la Administración de este periódico al precio de DOS REALES.

LIMON GASEOSO - ZARZA GASEOSA - SODA ESTOMACAL

Preparado por D. P. VALERO, sucesor del Dr. Greus. Refresco sumamente agradable, eficaz para quitar la sed y de aroma exquisito. El mejor y más agradable refresco, depurativo, saludable y de facilísima preparación. Útilísima, no solo como refrescante, sino como digestiva, para después de las comidas, evitando las digestiones pesadas.

Estos productos se expenden en todas las droguerías y farmacias, y especialmente en la de D. P. Valero (sucesor del Dr. Greus), plaza de Santa Catalina, núm. 4, y al por mayor, en el laboratorio, calle de París y Valero (antes Paz), letra N, Valencia.

Vapores Correo Transatlánticos de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz. VIAJES RAPIDOS.—TELEGRAFIA SIN HILOS. Servicio al Brasil-Plata, con salidas fijas cada 22 días. Para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. SALIDAS DE VALENCIA. El VALBANERA, el 29 de agosto. El CADIZ, el 21 de septiembre. Admiten carga y pasajeros en las clases de lujo, 1.ª de 1.ª, 2.ª de 1.ª, 2.ª económica, 3.ª de preferencia y 3.ª. A los de 3.ª se les sirve la comida en mesa. Salidas fijas de Valencia los días 6 y 22 de cada mes. El vapor BALMES, el día 21 de agosto, para Puerto-Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cárdenas y Oienfuegos. El vapor MARTIN SAENZ, el día 7 de septiembre, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana. El RIO IX, el día 21 de septiembre, para Puerto-Rico, Santiago de Cuba, Habana y Oienfuegos. Admiten además carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª para Canarias y New-Orleans, y carga con ecotamiento directo para los puertos de Sagua, Balbarán, Nuevitas, Puerto-Príncipe, Gibara, Banes y Nipe, con trasbordo en la Habana, y para Guantánamo, Manzanillo y Baracoa, con trasbordo en Santiago de Cuba. Consignatarios en Valencia: REQUENA E HIJOS, Colón, 62.—Teléfono núm. 426.

Balnearios Termas Matheu y San Fermín. Alhama de Aragón. Reformados con gran confort por su nuevo propietario RAMON PALLARES Y PRATS. Estancia agradable, ideal temperatura, hermosos jardines, con su famosa CASCADA y su gran LAGO navegable. Sus aguas, incomparables en bondad y abundancia, están reputadas como las mejores de Europa para el reumatismo en todas sus formas, y particularmente en el articular subagudo nervioso muscular, artritis y predisposiciones catarrales, neurastenia y traumatismos. A cuatro horas y media de Madrid en los trenes rápidos. Para más detalles, BOLSA, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), Madrid, ó en ALHAMA DE ARAGON, dirigiéndose a la administración TERMAS MATHEU.

MOLINOS DE VIENTO NORTEAMERICANOS de acero galvanizado. Fuertes, ligeros, y trabajando con ocho veces menos viento que un molino corriente. Precios desafiando toda competencia. Pidense presupuestos y catálogos al representante E. L. GUARDIOLA Máquinas Agrícolas. Calle D. Juan de Villarrasa, núm. 2 Valencia.

EL ABATIMIENTO. Hemoneurol Cognet. Remedio por excelencia contra la ANEMIA, la CLOROSIS y la POBREZA DE LA SANGRE. PARIS, 43, Rue de Valenciennes, 10.

El Antigastrálgico Espluques. Venta de tierras huertas, secano y de una casa. Alquileres. Deseo. Sociedades. L'IDEAL. Chocolates. Roma a la vista.

ANEMIA-CLOROSIS. Pildoras y Jarabe BLANCARD. DEBILIDADES, ESCRÓFULAS. ANEMIA. VINO Y JARABE de Hémoglobine Deschises.

Mesas de billar. Gramófono. MARMOLÉS GRANDES TALLERES. Rafagas del Campo. Meritorio. Jarabe de GIBERT y Grajes AFRECCIONES SIFILITICAS.

Uralitas. Conserva Frio PESCADO, CARNE, AGUA, ETC. LAS MAS AISLANTES ELEGANTES ECONOMICAS. ERNESTO FERRER.—FERRETERIA, BARCAS, VALENCIA.

LOTERÍA NACIONAL. Lista general de los números premiados (tomados de la lista oficial y recibidos por telegramo) en el sorteo celebrado el día 20 de Agosto de 1912.

Table with columns for 'PREMIOS MAYORES' and 'NUMEROS PREMIADOS CON 500 PESETAS', listing winning numbers and amounts.